

Sesión inaugural del curso académico celebrada en el Ateneo el día 18 de Octubre de 1907

MEMORIA

leída por D. Lorenzo Lafuente Vanrell, Secretario de la Junta Directiva.

SEÑORES:

La Junta Directiva de este Ateneo, honrada con la representación que le confiasteis, os debe, en este acto anual en que echamos una mirada al pasado y otra al porvenir para cerciorarnos de la rectitud de nuestra ruta, una explicación acerca del modo como ha hecho uso de vuestros poderes. La marcha de esta Sociedad está perfectamente definida en el Reglamento; él contiene, en su breve espacio, las necesarias prescripciones reguladoras, que expresan al propio tiempo la finalidad de esta institución, la razón de su existencia. De modo que la misión de la Junta Directiva se ha reducido á traducir en hechos, en lo posible, las aspiraciones que un día fundimos todos para dar alma y cuerpo á nuestros estatutos.

El relato, siquiera sea sucinto para no fatigar vuestra atención, de nuestra labor durante el finido curso académico y la exposición de nuestro programa para el curso que hoy inauguramos, mostrarán con la sencilla elocuencia y la claridad meridiana de los hechos que nuestro único objeto es la difusión de la cultura, el fomento del progreso material, intelectual y mo-

ral. Podemos preciarnos de habitar un edificio de paredes cristalinas que permiten ver, á todo el que ver quiera, cuánto en esta casa se hace y aun cuanto se piensa.

En la apertura del curso anterior, el Sr. D. Pedro Ballester leyó la Memoria reglamentaria; el Médico D. Lorenzo Pons Marqués dió lectura á su discurso acerca del tema "Disquisiciones sobre las enfermedades infecciosas," y el Médico señor Alabern, Vice-Presidente en funciones presidenciales, pronunció el resumen de la velada exponiendo la idea de que entre todos los Médicos de la Isla se podrían reunir los estudios para una utilísima topografía Médica de Menorca. A este acto siguió la apertura de las cátedras de lenguas vivas: dos cursos de francés, dos de inglés, uno de alemán, uno de esperanto, otro de italiano y otro de árabe; si bien para el de italiano no hubo alumnos, hubieron de aumentarse un curso de francés y otro de inglés por exceso de matriculados en los dos primitivos cursos de cada una de estas lenguas.

La Sección de Ciencias Morales y Políticas, que al final del año anterior había aplazado su fallo en el concurso abierto para premiar el mejor compendio de Geografía é Historia de Menorca, falló á fines de enero del corriente año, resultando premiada la obra que ostentaba el lema "Salve," original de don Francisco Hernández Sanz. La propia Sección, deseando obsequiar á los Sres. ateneistas con las primicias de la obra premiada, rogó á su autor que leyese algunos fragmentos, organizando al efecto una velada en la cual el Presidente de la Sección D. José M.^a Mercadal, iniciador del concurso, explicó el criterio del Jurado y analizó el trabajo del Sr. Hernández Sanz. Después que este señor leyó algunos capítulos de su obra, el Presidente del Ateneo Sr. Victory felicitó á la Sección y al autor premiado, excitando á las restantes Secciones á seguir el ejemplo de la de Ciencias Morales y Políticas.

La Sección de Deportes y Excursiones organizó amenas expediciones á caballo y en carruaje á la Torre d'en Gaumés, barranco de Algendar, Cal' Emporté, Addaya y S' Hort d' es Lleó de los cuales quedan como recuerdo artísticas fotografías originales de D. José Terrés. Esta Sección, poniéndose de acuerdo con el profesor de equitación D. Víctor Lezcano, con-

siguió una reducción en el precio de las lecciones á favor de los señores ateneistas. Por no hallar campo adecuado en las inmediaciones de esta ciudad se aplazó el proyecto de la Sección de Deportes de arrendar uno ó más cercados para destinarlos á campo de juegos y en especial de *foot-ball*.

La Sección de Literatura y Música, bajo la fecunda dirección del laureado poeta D. Jaime Pomar, además de las veladas musicales que tuvieron lugar cada semana durante la mayor parte del año, organizó siete veladas musicales con programa, dos de ellas dedicadas al Excmo. Sr. Capitán General de estas Islas y á los Sres. Comandante y Oficialidad del crucero holandés «Friesland» respectivamente. Indeleble recuerdo dejaron en esta casa las veladas literario-musicales que organizó también el Sr. Pomar, secundado por su Sección, con los temas «La muerte como inspiración», «El sentimiento de la Naturaleza en el Arte» y «Niños, pájaros y flores». Todos los actos de esta Sección fueron realizados por el concurso de distinguidas señoras y señoritas, de amables caballeros, de la rondalla dirigida por el Sr. Palliser, del Orfeón creado en esta Sociedad por D. Carlos Ferrer Clavé y del quinteto. Por último, también la Sección de Literatura organizó una velada en la cual el que lee esta Memoria leyó algunos fragmentos de sus trabajos en prosa.

La reorganización de la Rondalla y la creación del Orfeón del Ateneo son acontecimientos artísticos que merecen mención muy especial.

En cuanto á las conferencias sobre temas varios, á las que siempre ha dedicado el Ateneo preferente atención, prosiguieron durante el pasado curso: El Sr. D. Enrique Alabern ocupó dos veces la tribuna para explicar acerca del "Desarrollo actual de la higiene infantil" y del "Concepto y funciones de la Gota de Leche". D. José Perez de Acevedo disertó sobre los "Misterios de la Historia" y D. Victorino Benítez y Carreras trató el tema "La Mutualidad".

A la Sección de Arqueología y Artes del Dibujo se debió la iniciativa de la exposición de dibujos originales de D. Francisco de Cidón, Profesor del Instituto de esta Ciudad, siendo muy agradable á los señores ateneistas y á sus familias aquella mo-

desta fiesta artística, que fué la primera en su género celebrada en esta Sociedad.

La Junta consigna con satisfacción y agradecimiento la deferencia que los elementos oficiales han continuado dispensando á esta Institución. En la Memoria del pasado año celebraba la Junta el prometido donativo de una Biblioteca Popular procedente del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes; pues bien: invitado posteriormente nuestro Presidente á nombrar representante en Madrid para que se hiciese cargo de los libros donados, la Junta designó á D. Fernando Weyler, á la sazón diputado á Cortes por Menorca, quien se dignó aceptar y remitir las excelentes obras que formaban la Biblioteca concedida, haciéndose acreedor al nombramiento de Socio de Mérito que la Junta le confirió en prueba de gratitud.

Merced á las espontáneas gestiones del ateneista D. Jorge Teodoro Ládico, Vice-Presidente de la Cámara de Comercio de esta Isla y Diputado provincial por Menorca, la Excma. Diputación de esta Provincia regaló al Ateneo una importante colección de obras de autores baleares que pasaron á engrosar nuestra ya bien provista biblioteca.

Más recientemente, á la grata impresión que en su visita á esta casa recibió el Excmo. Sr. Teniente General Jefe del E. M. Central del Ejército D. Vicente Martitegui debimos la concesión y envío de notables obras del Depósito de la Guerra, cumpliéndose así el propósito de aquella Autoridad de favorecer á este centro en el que la Oficialidad de la guarnición halla esparcimiento y ambiente para su cultura general y técnica.

Los mencionados donativos y el aumento de libros conseguido por importantes depósitos, han avalorado considerablemente una de las dependencias que la Junta cuida con más afectuoso esmero. La encuadernación de obras y revistas ha proseguido sin interrupción para facilitar su manuableidad y amenguar las probabilidades de lamentables deterioros.

También ha acrecido la importancia del Salón de lectura, en el cual figuran ciento doce publicaciones, entre revistas, ilustraciones y periódicos de noticias.

Aquella fecundidad generadora de entidades autónomas dentro del Ateneo, no se ha agotado. A las Corporaciones Ofi-

ciales y Sociedades que aquí han recibido el impulso iniciador de sus existencias hay que sumar el "Club Mahonés de *football*," y el "Grupo esperantista de Mahón," creados en fechas recientes y que en sus distintas esferas viven con desahogo y funcionan con entusiasmo.

En lo que pudiéramos llamar gobierno interior de nuestro domicilio social ha habido algunas innovaciones que no deben pasar inadvertidas. Terminada la instalación de los Museos y de la sección epigráfica del Municipal, ultimados el decorado y alhajamiento de la sala Hernández, aumentada progresivamente la fauna ictiológica de estas aguas formada para el Ateneo por D. Jaime Ferrer, réstanos ocuparnos del artístico libro de visitas hecho bajo la dirección del Sr. Hernández Sanz y con una portada debida á su pluma, y de una notable adquisición de planos antiguos de esta Isla.

El libro de visitas, proyectado desde los primeros días del Ateneo, ostenta ya numerosas firmas de las personas distinguidas por su saber ó por su posición social que nos han honrado con su presencia. Cuando, transcurridos algunos años, hojeemos el simpático libro, nos regocijará el recuerdo de tantos amigos que en él habrán estampado sus nombres y nos complacerá haber correspondido con una hospitalidad culta y sincera á la amabilidad de extranjeros y forasteros.

Enterada la Junta de que en una librería de Munich había algunos mapas, planos y vistas de Menorca, del siglo XVI al XVIII, interesantes para la historia local, los adquirió al punto y hoy podemos ostentar algunos ejemplares raros, tal vez únicos, de nuestra cartografía

La importancia de las colecciones, biblioteca, muebles y enseres que hemos ido reuniendo, requería una garantía para el caso de que algún imprevisto siniestro pudiera destruirlos. Esta Junta, previa tasación de todo en 49.000 ptas., concertó un seguro contra incendios con la compañía "Hispania" mediante una prima anual de 78'50 ptas.

El Ateneo no se ha limitado á la labor interior y en provecho de sus socios y familias que queda reseñada, pues tratando de extender su acción benefactora fuera de estos muros, por iniciativa de la Sección de Deportes y Excursiones presidida

por D. Francisco F. Andreu se dirigió á todos los Ayuntamientos de la Isla en petición de que tales Corporaciones dispusiesen la colocación en los caminos, y especialmente en las encrucijadas, de postes con tablillas indicadoras de las denominaciones de las vías y de los puntos que enlazan, así como que los Municipios invitasen á los propietarios de los predios á poner los nombres de los mismos con gruesos caracteres en las fachadas fronterizas á los caminos. Esta petición, secundada por la Cámara Agrícola, ha sido atendida por algunos Ayuntamientos y por numerosos propietarios, siendo de esperar de la cultura y amor al país de los restantes que contribuirán á realizar lo propuesto en beneficio del público.

Los Sres. Maestros de las Escuelas Públicas de esta Ciudad tuvieron la atención de invitar á esta Sociedad y á la Junta local de Extensión Universitaria á que designasen algunos señores para que diesen conferencias nocturnas á los alumnos adultos de las respectivas escuelas en cumplimiento de lo dispuesto en el R. D. de 4 de octubre de 1906. Correspondiendo á esta invitación, los Sres. Alabern, Ballester, Hernández Sanz, Acevedo y Mir (D. Pedro) explicaron á los mencionados alumnos durante el curso anterior distintas conferencias de higiene, derecho usual, historia, agricultura y arte vulgarizados.

A consecuencia de los artículos publicados en la "Revista de Menorca" por Mr. Lameire, Catedrático de Derecho en la Universidad de Lyon, acerca de los archivos de nuestra Isla, el Ayuntamiento de Alayor rogó á este Ateneo que designase persona idónea para estudiar y catalogar el archivo municipal de aquella villa y habiendo esta Sociedad invitado á D. Francisco Hernández Sanz, el ateneísta invitado accedió deferentemente.

Hasta este punto nos hemos ocupado del pasado. Veamos también lo que nos proponemos para el porvenir.

En primer término, satisfaciendo nuestro afán por facilitar el aprendizaje de las lenguas vivas, que son el vehículo de la cultura universal, se han abierto ya las matrículas para dos cursos (1.º y 2.º) de francés, otros tantos de inglés, uno de italiano, y otro de árabe. Al propio tiempo se establece una cátedra de "Historia de la Civilización,, especial para señoritas,

á cargo del catedrático D. José Perez de Acevedo. El modesto precio de estas matrículas, ya que hasta hoy no ha sido aun posible cumplir nuestro deseo de que las enseñanzas que aquí se den sean completamente gratuitas, facilita á los señores ateneistas, sea cual sea su posición social, y á sus hijos, el estudio de idiomas.

El Grupo esperantista, bajo la dirección de su Presidente Honorario y Profesor D. José Juaneda Calleja, Pbro., ha seguido durante todo el verano los estudios del lenguaje universal y continuará en la misma forma durante el curso que principia.

Por último, bajo la dirección de D. Carlos Ferrer Clavé, se abrirán clases de canto, armonía y vocalización.

La Junta, prefiriendo demostrar con la acción constante sus propósitos á narrarlos á priori y por extenso, se limita por ahora á deciros que seguirá cada día con más ahínco la marcha iniciada. La Biblioteca, la Sala de lectura, los Museos, las veladas literarias y artísticas, las conferencias y las cátedras continuarán absorbiendo nuestra atención. Todas las iniciativas beneficiosas y honradas tendrán aquí efusiva acogida y entusiasta apoyo.

Ya que hasta hoy ineludibles ocupaciones de los colaboradores en la "Guía de Menorca," no hayan permitido terminarla, se proseguirá trabajando para hacerlo. En breve se dará á la publicidad la "Geografía é Historia de Menorca," del Sr. Hernández Sanz y tal publicación será un timbre de gloria para esta casa que premió aquella importante obra.

Distinguidos ateneistas han tomado ya á su cargo las conferencias del presente curso, tratando amenos é interesantes temas. También seguirá el Ateneo prestando su concurso á los Sres. Profesores de las escuelas oficiales mediante conferencias de vulgarización.

A la galantería de la Cámara Oficial de Comercio deberemos los ateneistas poder gozar de la enseñanza de la Geografía Comercial que aquella Corporación confía al catedrático D. Jaime Pomar Fuster.

Por último, la Junta Directiva, al consignar la dolorosa impresión que le produce la indiferencia y hasta el desvío con que algunos elementos locales acogen cuanto por la Patria y

por esta Isla inicia y trabaja el Ateneo, ha de expresar su regocijo por el valiosísimo apoyo que á nuestra Sociedad prestan los buenos patriotas, forasteros y menorquines; por las constantes pruebas de deferencia que á ellos y hasta á distinguidos extranjeros debe; por el reconocimiento, por parte del Gobierno de S. M., de la importancia y la vitalidad que encierran las instituciones de la índole de la nuestra al dar á sus Presidentes y Vice-Presidentes puestos en las Juntas para la formación del Censo.

Concluiremos repitiendo nuestra intención de perseverar en el buen camino, que tal es la virtud por excelencia.